

COMUNIDADES HACIENDO QUE LAS COSAS PASEN

El **Fideicomiso de Salud Pública de Puerto Rico** (PRPHT, por sus siglas en inglés), es un programa del Fideicomiso para Ciencia Tecnología e Investigación de Puerto Rico (FCTIPR), enfocado en la comunidad. Establecido en 2019, el PRPHT ha colaborado en diversas emergencias en la Isla, como los terremotos en el sur de Puerto Rico y la pandemia del COVID-19. Nuestra misión es servir como un aliado confiable que trabaja con entidades públicas y privadas para identificar y hacer realidad soluciones basadas en evidencia, guiadas por la comunidad.

Naguabo Somos Todos, es un movimiento social fundado en mayo 2017 que busca la acción social de los grupos comunitarios de sus barrios a favor de la calidad de vida de los Naguabeños a través de la vinculación y el trabajo comunitario de las organizaciones comunitarias sus líderes y los diversos grupos de interés. Actualmente agrupa a los 11 barrios de Naguabo y a una gran parte de sus sectores.



El 5 de marzo de 2021 el Fideicomiso de Salud Pública de Puerto Rico junto con Naguabo Somos Todos, celebró la Primera Cumbre Virtual para líderes comunitarios: **Comunidades haciendo que las cosas pasen.**

Los objetivos de la **Cumbre** fueron:

- **Resaltar** el rol protagónico de las comunidades en el desarrollo de proyectos y avance en temas de salud pública.
- **Visibilizar** el poder del liderato comunitario y los proyectos en las comunidades que están haciendo que las cosas pasen.
- **Crear** redes en las que se conecten proyectos, líderes y lideresas de todas partes del archipiélago.

El evento contó con **cinco** secciones enfocadas en proyectos comunitarios exitosos en los siguientes temas: resiliencia, ambiente, emprendimiento, liderato y agricultura y salud. En estos grupos **18** líderes y lideresas comunitarios presentaron los proyectos que tienen en sus comunidades.

Proyectos comunitarios exitosos

liderados por diversos temas como:



RESILIENCIA



EMPRENDIMIENTO



AGRICULTURA



AMBIENTE



LIDERATO



SALUD



La cumbre se realizó por tres horas y se conectaron 224 participantes con 50 municipios representados.

La Cumbre Comunitaria en números

224

PARTICIPANTES

3

HORAS

50

MUNICIPIOS

Resumen de discusión por temas



proyectos de

RESILIENCIA



Miriam Matos

Presidenta de la Organización de Sistemas de Acueductos Non Prasa (OSAN)

Matos representó a la Organización de Sistemas de Acueductos Non Prasa (OSAN), pionera en el tema de acueductos comunitarios en Puerto Rico. OSAN está compuesta solo por líderes comunitarios que administran los acueductos de sus comunidades rurales desarrollando iniciativas que promueven el desarrollo social y la sostenibilidad ecológica. La lideresa presentó el proyecto de acueductos comunitarios que gestan en la Comunidad de Buenos Aires en Caguas, todo lo que conlleva un acueducto comunitario y los retos que enfrentan a la hora de llevar a cabo su proyecto.

Información contacto:

Miriam Matos, 787-685-7918



Tito Figueroa

Comunidad Toro Negro INC.

Figueroa presentó el proyecto de Toro Negro en Ciales, que se desarrolló luego del huracán María con Para La Naturaleza como auspiciadores en el tema de energía. La organización ya realizaba trabajos previos al huracán en otros temas del desarrollo comunitario como conservación de la naturaleza y sostenibilidad. Además, trabajan para mejorar la calidad de vida de sus residentes a través de la conservación de los recursos naturales que son parte de su entorno natural, proyectos autogestionados de sostenibilidad y resiliencia, e iniciativas de desarrollo socioeconómico.

Información contacto:

www.comunidadtoronegro.com

Facebook: [Comunidad Toro Negro](#)

Erick Muñiz

Piratas Aliados Sirviendo en la Emergencia (PASE), Quebradillas

PASE un proyecto que ha logrado conseguir fondos para diversidad de asuntos comunitarios como lo son proyectos de salud y de infraestructura. Han logrado capacitar decenas de ciudadanos en el manejo y respuesta de emergencias y temas de salud en las comunidades.

Información de contacto:

PASE, Corp., Eric Muñiz - Presidente

Tel. 787-629-1944 / 787-629-1680

email: pase00678@gmail.com

Redes sociales: Facebook, Instagram, Twitter como: Pase Quebradillas

Maribel Colón

Desarrollando Daguao, Naguabo

Colón presentó el Centro Resiliente que cuenta con placas solares, programas comunitarios, huerto, cisterna de agua, comunicación redundante y plan de preparación de emergencias. Este Centro resiliente incorpora todos los elementos de resiliencia. Se destacó en la presentación, como en situaciones de emergencia se activa la red de líderes comunitarios de las diversas comunidades de Naguabo, aunando esfuerzos a través del Centro Resiliente. Desarrollando Daguao logró conectar las comunidades en un solo "hub" propiciando así el desarrollo comunitario integral.



Información contacto:

787-874-4444

cdscdi99@hotmail.com

Facebook: *Desarrollando Daguao*

www.comitedaguao.org

Recomendaciones del grupo:

La discusión en el grupo de resiliencia se concentró precisamente en la necesidad que tienen los proyectos comunitarios de identificar fondos que puedan utilizar en sus iniciativas y las estrategias correctas para acceder a ellos de forma exitosa. Para esto, PASE se puso en completa disposición de colaborar resto de las organizaciones en el adiestramiento necesario para lograr dicho objetivo.

También, este grupo planteó la necesidad de adiestramiento para el personal y los voluntarios que colaboran en los centros de resiliencia en las comunidades. Como parte de la discusión del tema Maribel Colón puso a disposición de los demás grupos comunitarios los conocimientos que han adquirido en su Centro Resiliente durante los pasados años.





Dulce del Río Pineda

Organización Mujeres de Islas, Culebra

Presentó los proyectos que su organización lleva a cabo en Culebra en el área de ambiente, cultura y de sostenibilidad. También nos habló sobre la importancia del contacto que los niños, niñas y jóvenes deben tener con la naturaleza, así como el derecho de la niñez de tener acceso a tierra fértil. La misión de Mujeres de Islas es identificar recursos, fortalecer iniciativas y crear proyectos que aporten al desarrollo sostenible a través de la Cultura de Paz y Educación transformadora repercutiendo a la Salud Emocional, al Desarrollo Cultural, Ambiental y Socioeconómico de Culebra.

Información contacto:

www.mujeresdeislas.com

Facebook: *Mujeres de Islas*

Nydia Vázquez

Reúso, Rehúsa y Reforma

Vázquez habló sobre el tema de reciclaje y cómo la perspectiva negativa que tenemos de que el reciclaje es difícil se puede cambiar tomando pasos afirmativos en la manera que consumimos los productos y también discutió los mercados a granel. Además, la lideresa nos presentó la fórmula de Reúso, Rehúsa y Reforma como cambio de paradigma.

Información contacto:

Facebook: *Reuso, Reforma, Renuevo Puerto Rico*



Carmen Villanueva

Firmes, Unidos y Resilientes con la Abogacía (FURIA)

Villanueva explicó la importancia del derecho de las comunidades sobre la tierra y cómo se han expropiado las comunidades de sus tierras utilizando subterfugios legales para justificar ese proceso. Esta invitó a los líderes a ser parte de la lucha de las comunidades por permanecer.

Información contacto:

www.furiapr.com

Facebook: *Furia Inc. PR*

Dayamiris Candelario

Centro Ambiental Santa Ana, Bayamón

Candelario finalizó con la presentación del Centro Ambiental Santa Ana en Bayamón, ubicado en un pedazo de bosque en medio del área industrial de Bayamón. Como parte de este proyecto, se trabaja la conservación ambiental por medio de la educación a toda la población y a los niños propiciando el contacto y conexión con la naturaleza como asunto fundamental de la formación humana. Cuentan con un sinnúmero de proyectos e iniciativas para la educación ambiental especialmente con los niños.

Información contacto:

centroambiental@intermetro.edu

(787) 502-1912 (miércoles 10am-3pm)

Facebook: *Centro Ambiental Santa Ana, CASA*

Recomendaciones del grupo:

Este grupo planteó la importancia de exigirle al estado que respete el derecho de las comunidades sobre sus tierras y la garantía de acceso a ella. Expresaron su repudio a los procesos de expropiación de las comunidades y plantearon acciones afirmativas para luchar el tema en la legislatura. Por otro lado, se destacó la importancia de la naturaleza para la salud mental y como precisamente hace falta la tenencia de la tierra para poder conservarla y educarse a través de ella. También presentaron la importancia de hacer accesible para las comunidades el reciclaje. Por último, plantearon la relevancia de que las agencias tengan responsabilidad de atender y darle seguimiento a los asuntos comunitarios de los cuales usualmente no se toman acciones afirmativas.





Manuel Martínez

Alianza Pro-Desarrollo Económico de Ceiba (APRODEC), Ceiba

Martínez presentó sus proyectos comunitarios en las áreas del desarrollo social, comunitario, cultural, turístico y económico de la región este de Puerto Rico. Su organización se encuentra en el proceso de adquirir un complejo de edificios ubicados en los terrenos de la antigua base naval Roosevelt Roads. Allí establecerán el Centro Eco-turístico del Este, para desarrollar el tema del ecoturismo, empresarismo comunitario y desarrollo social.

Información contacto:

www.aprodec.net

Facebook: Alianza Pro-Desarrollo Económico de Ceiba

Maricruz Rivera

Organización Corporación Piñones se Integra (COPI) en Loíza

COPI es una organización sin fines de lucro que responde a las comunidades de Loíza. A través de la educación, desarrollo económico comunitario, la cultura, la música y recursos naturales COPI incide sobre la calidad de vida de los residentes de ese municipio. Asimismo, su presentación tuvo un componente de educación. Rivera nos habló sobre el proceso de reapropiación y amor por todo eso que la sociedad y el sistema nos enseñó a rechazar de nuestras raíces negras y africanas. Esa reafirmación cultural crea comunidad, crea sentido de pertenencia y orgullo de lo que se es, esa afirmación es fundamental para todos como seres humanos.

Información contacto:

<http://copipr.com/>

(787) 253-9707

copi1pr@gmail.com

Facebook: Corporación Piñones se Integra



Nelson Reyes

Organización Consultores Comunitarios (ConsultCom)

Reyes nos habló de los proyectos que realizan en las áreas del desarrollo económico comunitario y en incubación de negocios. Este explicó cómo asesoran y propician el empresarismo solidario y una nueva forma de hacer negocios. Fue fundamental la discusión sobre su Incubadora de Microempresas Comunitarias y cómo podemos vincular otros proyectos con esa asesoría experta necesaria para que esas iniciativas sean exitosas.

Información contacto:

consultcompr.com

nelson@consultcompr.com

Recomendaciones del grupo:

Este grupo se concentró en la falta de espacios donde realizar sus proyectos a pesar de que son para el bien y la calidad de vida de todos en la sociedad se encuentran una y otra vez con los mismos obstáculos en el proceso de obtener espacios (que ya se encuentran en desuso) como las escuelas cerradas. Este grupo planteó la necesidad de educarse en el tema de la ocupación de escuelas y también el exigirles a las autoridades gubernamentales que hagan accesibles dichos espacios para las comunidades. Todos tienen dudas sobre cómo llevar a cabo este proceso y reclaman la importancia de educarse en el tema.





proyectos de

LIDERATO Y AGRICULTURA



Jennifer Abreu

Jóvenes de Barrio y Proyecto Inaro, del barrio Montones en Las Piedras

Cuentan con seis (6) líderes comunitarios desde los 20 hasta los cincuenta 50 años. Jóvenes de Barrio, es un proyecto de base comunitaria que sirve a varios sectores del barrio Montones de Las Piedras. Este proyecto surge a través de la observación de los sucesos que estaban ocurriendo en su comunidad y la convocatoria de varios integrantes de los sectores más cercanos. Han logrado hacer la diferencia en su comunidad, a través del rescate de espacios recreativos, con ferias de salud, talleres de competencias ciudadanas, empresarismo y derechos humanos, además de limpiar las áreas comunes.

Proyecto INARO, es un proyecto de investigación basado en los principios de la Investigación Acción Participativa (IAP) que se lleva a cabo en varios sectores del barrio Montones, en Las Piedras. Los propósitos de este proyecto son identificar las características comunitarias que inhiben o promueve el compromiso y la participación comunitaria en situaciones de desastres, comprender la forma en que las personas definen la unión comunitaria después de un desastre natural y crear un plan de acción comprensivo para establecer soluciones prácticas que profundicen el compromiso, la participación y la unión comunitario.

Información contacto:

jennifer.abreu@upr.edu

<https://www.facebook.com/proyectoinaro>

<https://www.facebook.com/jovenes.delbarrio>



Dalma Cartagena Colón

Proyecto Pedagogía de la Tierra

Este proyecto se desarrolla en la escuela de la comunidad de S.U. Botijas 1 en Orocovis. Dalma Cartagena, maestra retirada y agrónoma, enseña a los niños y niñas a amar la Tierra, a ver la producción de alimentos sanos como un derecho humano fundamental de los niños y niñas de Puerto Rico y del mundo entero. Este programa educativo promueve que los estudiantes desarrollen destrezas de producción de alimentos sanos desde una pequeña finca ubicada en el plantel escolar.

Información contacto:

787-867-1521

dalma_58@yahoo.com

<https://www.facebook.com/groups/701096007430443>

Natalia Rodríguez Ortiz

Huerto, vivero y bosque comunitario de Capetillo, San Juan

Rodríguez es la coordinadora del Huerto, vivero y bosque comunitario de Capetillo, San Juan. Es un proyecto realizado con jóvenes hasta adultos mayores que trabajan unidos con el fin de desarrollar la seguridad alimentaria y desarrollo económico de la comunidad. El proyecto comenzó en 2008 con componentes básicos como la agricultura, que se desarrolla en la zona del huerto y vivero que sirve como un componente educativo y formativo que a la vez que sirve como una alternativa económica para los jóvenes. El huerto está abierto de lunes a jueves hasta las 5:30 de la tarde recibiendo cuatro (4) niños por citas para ser parte del huerto y de las tutorías.

Información contacto:

<https://www.facebook.com/huertocapetillorp>

<http://huertocapetillo.wordpress.com/>

Recomendaciones del grupo:

El Departamento de Agricultura debe utilizar, apoyar e implementar la visión de agroecología. Además, deberían utilizar un currículo de agroecología en cada escuela e implementarlo en espacios como las cárceles, hospitales y jardines. Estos son espacios de belleza van a añadir salud, paz y tranquilidad al ser humano. Tenemos que comenzar nosotros como comunidad asegurar nuestro propio alimento que sea sano y libre de sustancias tóxicas para nosotros, medio ambiente y cada criatura que nos acompaña. Con esto vamos a contribuir al cambio climático.





proyectos de
SALUD



Francisco “Tito” Valentín

Corporación de Servicios de Salud Primaria y Desarrollo Socioeconómico el Otoao (COSSAO)

Valentín presentó los diferentes proyectos que han logrado con COSSAO, una organización sin fines de lucro que procura el mayor bienestar de los residentes de las comunidades en Utuado. Cuentan con una clínica comunitaria en el Barrio Mameyes, que atiende de forma gratuita a las necesidades de los residentes de la zona, y cuenta con grupos de promotores de salud que visitan a los residentes de las siete comunidades. Han logrado un censo de los habitantes, sus condiciones y necesidades de salud. Esto les permite responder rápidamente a cualquier desastre o crisis que ocurra en su zona.

Además, cuentan con proyectos de agricultura. “Tito” Valentín comentó que la salud y la agricultura van de la mano. Uno de sus proyectos es la Cajita Saludable COSSAO, que provee a los agricultores un espacio de distribución para sus productos y acceso a comida para los miembros de la comunidad. También se enfocan en el desarrollo de experiencias de aprendizaje, adiestramiento y el empoderamiento de los residentes de las comunidades, para lograr que nuestros residentes tomen el control de sus comunidades.

Información contacto:

cosaludelotoao@gmail.com

(787)487-5142

Facebook: Cossao Utuado

Lohary Munet

Junta Innovadora Comunitaria Villa del Carmen

Munet presentó el enfoque de prevención que tienen en la comunidad, que parte de la premisa que somos seres holísticos. Trabajan en la prevención en todas las áreas, tanto a nivel individual, como en el área colectiva. Su objetivo principal es contribuir a mejorar la calidad de vida de los residentes por medio de actividades deportivas, culturales, salud pública, entre otros. La lideresa presentó el proyecto de salud mental que tienen en su comunidad en colaboración con la psicóloga clínica, Dra. Rowina Gracia que atiende a la comunidad de manera gratuita. Además, cuentan con una Clínica Psicológica infantil que atiende a la población infantil de la comunidad.



Información contacto:

<http://www.villadelcarmen.org/>
info@villadelcarmen.org

Luis Omar García

Unidos por la Comunidad de Arenas en Guánica

En un inicio se organizaron debido a diferentes necesidades de los residentes ante situaciones de emergencia. El propósito del grupo ha evolucionado y han desarrollado otras propuestas de autogestión, desarrollo de líderes, adiestramientos, entre otros proyectos.

Actualmente, ofrecen servicio médico gratuito para la comunidad. Cuentan con una enfermera “de la casa” que se encarga de orientar a los residentes, es el contacto inicial ante cualquier situación médica y es el enlace con el médico, si la situación así lo amerita. También, se tienen disponibles las pruebas de COVID 19, según necesidad y apoyo psicológico.

Información contacto:

Luis Omar García Mercado, presidente 787-935-7132, 787-238-3723
Página de Facebook: Unidos por la Comunidad Arenas
luis.garcia.mercado@gmail.com

Aida Judith Edwards

Promotora comunitaria de Taller Salud en Loíza

Taller Salud es una organización feminista de base comunitaria que trabaja por el bienestar de las mujeres y sus comunidades. A través de su visión feminista, pro a salud integral de mujeres y la prevención de violencia de género. Su meta es fortalecer la capacidad de respuesta del liderato comunitario local en la búsqueda de soluciones comunes para sus familias y comunidades a través de la educación.

La organización cuenta con un grupo de promotoras de salud que son un modelo de capacitación para mujeres en salud a nivel comunitario con un enfoque en procesos de reflexión, acción y apoderamiento comunitario. A través de este grupo de promotoras atienden educación sexual salud mental violencia de género y otros temas de la mujer. Este proceso funciona a través de la educación popular en salud y la educación feminista comunitaria donde buscan desarrollar liderazgo y cultivar la promoción de la justicia social, equidad, los derechos humanos y la participación ciudadana en las mujeres.



Información contacto:

<http://www.tallersalud.com/>
info@tallersaludpr.org

Recomendaciones del grupo:

Este grupo planteó la importancia de exigirle al Estado que los cambios deben venir de la comunidad. Expresaron la importancia de temas como la agricultura, empoderamiento de los líderes y capacitaciones sobre la redacción de propuestas. Por otro lado, se destacó la importancia de la salud mental y como esto en este momento de la pandemia es esencial para las comunidades.



DESDE EL CHAT COMUNITARIO...



“Excelente, deben de realizar más actividades como está en pro de las comunidades e invitar a las agencias públicas y privadas con el fin de lograr que aporten más a la comunidad” - K Vázquez

“Para mí fue gratificante el poder ligarme con personas con una misma visión de pueblo ya que en este camino hay muchas piedras y uno a veces se siente solo” - Migdalia Pérez Montalvo

“El encuentro ha sido muy enriquecedor, espero poder comenzar a conectar con otras organizaciones y personas que puedan ayudarnos a concretar nuestros proyectos comunitarios”. Carmen Chévere

“Oportunidad de conocer iniciativas excelentes y así poder tomar ideas y atemperarlas a nuestras comunidades. y conectar líderes que nos puedan dar apoyo técnico en la materia” - Israel Román-Martínez

“Agarrar valor para dar el paso definitivo para iniciar... darnos a conocer... conocer de otros y sobre todo inspiración y entusiasmo, unidos todo podemos. ¿Mañana? ¡espero acompañamiento y acompañar!” - Milagros Ospina

“Me pareció una gran oportunidad de encontrarnos y enlazarnos. Espero que esos lazos de colaboración se fortalezcan y que encontremos puntos específicos para apoyarnos. Sobre todo, me interesa el que desarrollemos economía propia y solidaria desde las comunidades, para que nos quedemos aquí. Para que haya oportunidad de tener una vida digna aquí.” - Luis García



“Este encuentro ha sido significado de UNIÓN. De saber que hay muchas personas buenas queriendo hacer como dicen ustedes...que las cosas pasen. En la unión está la fuerza. A trabajar por Puerto Rico en UNIÓN. Es excelente saber que somos muchos los que deseamos el BIEN en todo el sentido de la palabra para Nuestra Isla y por ende por cada una de las personas que aquí residen. Solamente hay que estar JUNTOS, siempre TRABAJANDO JUNTOS. Gracias por esta Cumbre donde de aquí van a surgir o a resurgir EMPODERAMIENTO para crear y hacer lo necesario para echar adelante nuestras COMUNIDADES.” - Irma Pérez

“Una experiencia única y rica en conocimiento. Motivadora para continuar con los proyectos en mente.” - Norma Edith Álvarez Roldán

“Felicidades, tremenda Cumbre. Re fortalece, motiva, generará nuevas alianzas para el quehacer en nuestras comunidades y mejor desarrollo.” - Luz Sánchez

“Esta Cumbre Comunitaria ha sido gasolina para nuestros motores. Gracias por hacerla realidad.” - Lohary Munet

“Fue un gran logro congregar a tantos grupos comunitarios y conocer la labor que realizan muchos de ellos. Solidifica la fraternidad y el deseo de servir.” - Ana Gratacos

“No es un cliché, es una verdad, ¡En la Unión está la Fuerza!” - Dulce del Río-Pineda



Recomendaciones Recibidas:

serán tomadas en consideración para nuestros próximos eventos de Comunidades Haciendo que las cosas pasen:

1. Hacer reuniones en diferentes horarios para que otras personas puedan unirse.
2. Más reuniones en las que se visibilicen los proyectos comunitarios y las cosas positivas que pasan en las comunidades.
3. Realizar encuentros mensuales con temas específicos y continuar el trabajo que se comenzó en la Cumbre.
4. Facilitar la creación de redes entre líderes comunitarios para que se sigan vinculando.
5. Trabajar con la política pública en los temas discutidos.
6. Invitar a algunas reuniones senadores, representantes y alcaldes para que apoyen los proyectos comunitarios.
7. Fomentar espacios de conversación entre líderes comunitarios.
8. Hacer un directorio de todas las personas que participaron en la Cumbre para compartirlo.
9. Realizar una revista de proyectos comunitarios de Puerto Rico para que otras comunidades puedan replicar lo que está pasando.
10. Cuando se pueda, hacer eventos presenciales por Regiones.



Si aun no has evaluado la **Cumbre** puedes hacerlo usando este enlace:

<https://bit.ly/3tbtqxr>

Si quiere ver alguna de las presentaciones de los panelistas puede encontrarlas aquí:

<https://bit.ly/3td8kyW>



Fotos:



COMUNIDADES
HACIENDO QUE
LAS COSAS PASEN

#EstoEsSaludPública



